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摂食・嚥下障害、口腔ケアに関して、歯科の役割の大きさをあらためて認識いたし
ました。ありがとうございました。
摂食・嚥下障害に関しては、喉頭挙上等に関するリハビリテーションの実際を特に
今後伺いたいと思います。
ケアマネは介護のつながりのキーパーソンであり、それぞれの職種がどのような役
割を担えるかということについて十分理解していることが必要と思いました。

医師

摂食嚥下障害の重症度をまずつけて、改善の見込みがあるかどうか早目につける
ことが重要であると思う。

医師

分かりやすくお話ししていただきました。勉強になりました。
医師、
ケアマネ

摂食嚥下評価等の実際的なことがよくわかりました。
訪問診療チームの中でも主治医の歯科介入に対する理解が大変重要であると再
認識しました。

医師

初心にかえり、非常に勉強になりました。 医師

本日参加して非常に有意義でした。
明日より、まず口腔内を観察するようにします。

医師

在宅医療＋口腔ケアが主流になっているのでしょうか？
老人ホームではよく見かけるケースですが、在宅では少ないです。

医師

元気な栄養士さんと会えて大変勉強になりました。状態に合った食事が提供できる
との話→次回は具体的な話を聞きたい。

医師

大変勉強になりました。 医師

勉強させていただきました。
医療連携をしっかりして嚥下困難を予防したいと思います。

医師

今後、また出席したいです。
有意義な時間でした。ありがとうございました。

歯科医師

本日はありがとうございました。
食べるということに、医科・歯科だけでなくいろいろな職種の方が関わっていること
を再認識させていただきました。ありがとうございました。

歯科医師

大変勉強になりました。 歯科医師

大変有意義な時間でした。
医師の先生が思ったより口腔に対する意識が低いのが驚きましたが、まわりを取り
まく環境を考えますと、当然なのかと思いました。ですが、本日、いらっしゃった医師
の先生方、歯科関係者、看護師、栄養士、薬剤師は皆様が協力して、地域一丸と
なり取り組んでいける予感がしました。精進いたします。

歯科医師
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口腔ケアの介入に関して、歯科医師だけではなかなか家族の同意が得られないこ
とが多いことから、まだ認識が定着できてないことを感じました。
「医師の一言！！」と言われた角谷先生のことばが、まさにそうだと感じました。

歯科医師

医師会の研修会で、歯科・口腔ケア等について話すことができてよかった。満足し
ています。

歯科医師

今日はありがとうございました。
歯科に対する期待と、私たちのスキル・知識アップの責任を強く感じました。

歯科医師

他の場所、隣のグループの声が聞こえ、集中して審議できないのが残念！！！ 歯科医師

口腔ケアの介入の重要性を改めて感じました。 歯科医師

貴重なお話を聞かせていただきました。歯科医師の介入の件では、現在、かかりつ
け歯科医がおりますので、外来通院→入院、在宅への際は、お声がけをお願いし
ます。
ライフステージに合わせた歯科医療を考えております。

歯科医師

他職種と意見交換ができてよかった。 歯科医師

色々な職種の方の話を聞けて、参考になりました。
岡山での多職種連携がさらに進んでゆくといいと思いました。

歯科医師

他職種の方との交流、意見交換ができる場が、今後もっとあれば良いと思いまし
た。
今回は、はじめて参加させていただきました。
今回は歯科に関するテーマだったので、参加しやすかったのですが、他の回につ
いて、どのようなテーマで行われているのか、それによって、参加できるかどうか判
断したいと思います。

歯科医師

いろいろな方のいろいろな意見をきくことができました。 歯科医師

・ディスカッション後に、さらに追加で質疑の時間があっても良いのではないかと思
いました。
・良い会に出席できたと思っています。ありがとうございました。

歯科医師

自分自身の摂食嚥下リハビリに関するスキル不足を感じました。
また、多職種の人が同じ価値観を持つことが重要だと思いました。

歯科医師

これから益々、高齢者が増加します。もっともっと医療連携・協働が重要だと思いま
す。
これからもこのような会を開催したら、患者さんがもっと元気で長生きできると思い
ます。

歯科医師

食事の形態やとろみでリハビリ（嚥下）が大いに役立つことを痛感しました。管理栄
養士さんの坂東さんとお知り合いになれて良かったです。

歯科医師

口腔ケアをテーマに取り入れていただきありがとうございました。 歯科医師
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本日のディスカッションが次へつながることを希望します。 歯科医師

今回、歯科をテーマにしていただき、ありがとうございました。 歯科医師

今日この研修に初めて参加させていただきました。
他職種の方の日々関わっている患者さんの話を聞いて、歯科からもきちんと対応
できる技術を身につけなければならないと感じました。

歯科衛生士

グループディスカッションがとても良かったです。色々な職種の方々と、話ができま
した。この様な機会を、もっともっと増やしてほしいです。
今日はありがとうございました。

歯科衛生士

多職種の方のエネルギーを感じる意見、お話しが聞けて参考になりました。この様
な機会をありがとうございました。

歯科衛生士

とてもいいお話しが聞けて、参加できて良かったです！
私の両親を見ていても感じますが、口腔内ケアや訓練は、ショートステイなどでは
必須で取り入れてほしいと思います。

歯科衛生士

本日、初めて参加をさせていただきました。
訪問には携わってはおりませんが、他職種の方のお話や現在の問題、疑問をお聞
きすることができて、とても勉強になりました。そして、この様な他職種を理解する
機会がとても大切だということを感じました。
ありがとうございました。

歯科衛生士

多業種の方の意見をきく機会が得られ、良かったです。
歯科側も、もっと勉強し、要望に応えられるようにしたい。

歯科衛生士

本日の研修会に参加させていただき、医科の先生方（他職種含む）とのお話しがで
きました事は、大変よかったです。
口腔ケアの重要性を感じてくださった事に感謝申し上げます。

歯科衛生士

多職種の方々との会合は慣れておらず、緊張しましたが、歯科の重要性を再認識
しましたと言われ、こちらも歯科をアピールできたらと思いました。

歯科衛生士

有意義な研修会に参加できてよかったです。ありがとうございました。
医科・歯科連携の大切さ、急性期HPでの歯科の重要性、再認識しました。多職種
連携の意識が更に必要と思います。

歯科衛生士

それぞれの職種のおかれている状況がわかり、大変勉強になりました。内科の先
生のお話は、在宅でのジレンマを感じ、先生方のご苦労を感じました。
地域でのNST様の組織が、編成できると良いかと思いました。

歯科衛生士

大きな意味での多職種連携について、考えさせていただくことができてよかったで
す。歯科医師、歯科衛生士に対する期待の大きさを感じました。

歯科衛生士

なかなか医師・歯科医師のお話しを伺う機会が少ないので、とても勉強になりまし
た。ありがとうございました。

歯科衛生士

管理栄養士の坂東さんにどこかで講演させてあげてください。 歯科衛生士
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とても良い研修会でした。また、参加したいと思いました。
歯科衛生士、
ﾎｰﾑﾍﾙﾊﾟｰ

それぞれの専門職の方とお話しする機会は、少ないため、とてもよい勉強になりま
した。ありがとうございました。

管理栄養士

摂食嚥下障害は、低栄養につながり、患者さんのQOLの低下をもたらします。とて
も大切なことなので、口腔ケアの重要性を広げると共に、管理栄養士としてできる
ことも多くあると思います。
在宅チームの一員に入ることができるように、勉強し、メンバーを広げたいと思いま
した。

管理栄養士

口腔ケア、リハビリなど、嚥下障害の改善につとめているが、食事形態が、その人
ののどにあわないと摂取できません。チームの一員に、栄養士をよろしくお願いし
ます。

管理栄養士

管理栄養士としては「食べることの大切さ」を伝えるわけですが、「食べる」という行
為は、口腔の状態を良くしておく必要があります。
口腔についてもしっかり勉強していきたいと思いました。

管理栄養士

歯科医師の方を中心に他職種の方とディスカッションできて色々な勉強になった。
栄養士として摂食嚥下についてもっと学びたいと思った。

管理栄養士

・好きな物なら誤嚥しない。
・歯科と栄養も必須になるように。
とてもためになりました。

管理栄養士

大変勉強になりありがとうございました。 栄養士

大変勉強になりました。ありがとうございます。 栄養士

ターミナルの方の口腔ケア方法について悩んでましたが、少しスッキリしました。お
口の中をキレイにしてあげたいと思い口腔ケアをしてきましたが、刺激をすると出血
してしまうので困っていましたが、歯科医からの良いアドバイスで今後実施できると
思います。ありがとうございました。

訪問看護師

多職種の方と、グループディスカッションができ、とても勉強になりました。在宅での
嚥下の問題は、今後課題になると思うので、もっと勉強したいと思います。

訪問看護師

歯科医師の方や、衛生士さんとお話しする機会は全くといっていい程ないので、と
てもよい時間を共有することができました。

訪問看護師

口腔ケアの大切さを知り、とても勉強になりました。在宅でできる事を、いろんな職
種の方々と連携をとりながら利用者さんにとって過ごしやすい生活ができるよう援
助していきたいと思います。

訪問看護師

全身状態を観察する上で、口のアセスメントも忘れずに行わないといけないと思い
ました。
今日の講演やグループでのディスカッションを通して、多くの利用者さんに歯科受
診を勧めたいと思いました。ありがとうございました。

看護師
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多職種の方とディスカッションさせていただき、とても良い話を聞くことができまし
た。今後の連携につながればと思いました。ありがとうございました。
岡山県歯科医師会往診サポートセンター、利用させていただきたいと思いました。

看護師

聴きながらメモするのが難しく、伝達講習もしたいので、スライドのプリントがほしい
です。ポイントだけでもあると、今後の日々のケアに役立てられると思います。よろ
しくお願いします。
講義の内容は充実しており、グループディスカッションでは、なかなかお話しできな
い歯科の先生ともお話しできて大変学びの多い会でした。ありがとうございました。

看護師

多職種の勉強熱心で熱い方々と話すことができ、よかったです。ありがとうございま
した。

ケアマネ

今後の地域包括ケアへの取り組みとして、多職種でのアプローチが大切であり、在
宅へつながるタイミングと、連携を実践していく時代が来ていると感じました。

ケアマネ

多職種でのグループ討議ができ、それぞれの考え方がわかり、良かったです。連
携の大切さをあらためて感じました。

ケアマネ

多職種がそれぞれの専門性を発揮して、連携を図ることが重要であることを改めて
認識できました。

薬剤師

多職種が一堂に会しての研修会は、とても大切と感じました。ひとりでも多くの方が
口腔ケアの大切さを知るところから広がるものと思いました。

薬剤師

普段働いているだけでは関わることのできなかった職種の方々の意見をうかがうこ
とができ、大変勉強になりました。

－

口腔ケアと食（事）形態の関連について、ディスカッションをしましたが・・・
摂食レベルは判断（診断）できても、改善は難しい。その食形態を作ることが重要で
あることが良くわかった。
そのためには、管理栄養士の存在を広く知り、多職種の輪の中に入っていただきた
いと思う。そのアピールとして、薬局と同様に連絡先の一覧が欲しい。

－

貴重なお話をたくさん聞けて、勉強になりました。 －

大変勉強になりました。今後の業務等に生かせればと考えております。ありがとう
ございました。

－

摂食嚥下というものがまだ浸透してないのに驚きました。
また、病院と違い、在宅での口腔ケアや摂取に関わることもむずかしいのかなあと
感じました。

－

今後も訪問診療ステップアップ研修会の継続をお願いします。
再認識の機会にもなり、新しい情報交換の場でもある。

－

歯科衛生士が介護の現場で活躍することにより、利用者の口腔の改善が見直され
ることをより知ってもらえる機会を与える勉強会に参加できたことがよかったと思い
ます。

－


